

Problemas y teorías integrales.

El desarrollo de la Inteligencia evolutiva

- Introducción

Fue necesario, al profundizar el estudio del proceso cognitivo conformar un modelo dinámico, sistémico, y observar la causal evolutiva de la inteligencia. Un modelo formalizando con el objeto fundamental de definir, diferenciar y concordar con lo que se entiende por inteligencia, inteligencia natural e inteligencia artificial.

Para este razonamiento se ha creado un esquema evolutivo propio del desarrollo histórico de la vida. Esto, a partir de la **Geohistoria** del planeta, la **Biohistoria** de la evolución vital y la **Psicohistoria** como la explicación del desarrollo mental en las especies y el de la consciencia en nuestra especie.

La toma de consciencia en nuestra especie, es un hecho racional que nos permite observar nuestro tiempo-espacio como una relación dimensional de energía-materia. Hecho, a la vez, que demuestra un proceso causal en la relación interpretada del "orden<>desorden" visto desde el fenómeno entropico.

De hecho, no se puede postular que la inteligencia surge de la nada (proceso casual), si ya tenemos una explicación del largo proceso evolutivo, que desde la minúscula vivencia motorica de la primera célula arcaica, ha llegado a los instintos de sobrevivencia, la manifestación multicelular de cooperación, la acción de empatía y el despertar del consciente junto al sentido de la conciencia humana.



fig. En la evolución de nuestra especie, interactúan las manifestaciones instintivas, emocionales y creativas. Es decir, en el modo inconsciente de nuestras existencias, teníamos elementos que nos impulsaban a la cohesión humana (EQ), como una manifestación de entropía negativa proveniente de las leyes universales para dar vida en evolución. Y con el despertar de lo consciente, manifestamos nuestro sentido de pareja "ojala en el sentido de cohesión de tres niveles:" Instintivo, emocional y trascendente. (TQ)

- **Las tres manifestaciones de la Inteligencia Natural**

¿Qué le falta a cualquier situación dialéctica para entender el porqué de los contrarios?

Nuestro mundo conceptual en el diario existir se va conformado por el efecto y causa de los contrarios. No así sobre la causal constructora de esa polaridad dialéctica, aquel que observa tal condicionante y sus variaciones.

El mejor ejemplo en lo político, es el posicionamiento de las masas en función del partido gobernante o el de los de oposición (pese a que esto es apenas una herramienta social). O el de suponer que un sistema social es democrático frente a otro que no lo es.

Esta inútil polarización, chispa de muchos conflictos extensivos pese a que [Albert Einstein](#) explico el principio de la relatividad ([relativismo](#)) en todo entorno físico, que, desde luego es aplicable al campo social. Nuestro posicionamiento en el espacio-tiempo, determina que toda observación da lugar a una respuesta que debería estar en relación con lo observado (interpretación), al emitir un resultado, pese a la constante variación de sus múltiples causales, por lo mismo se emite algo relativo; y así no hay **trascendencia**; pues, como producto de la abstracción, reflexión e introspección no será posible un nuevo sistema de variables desconocidas. Pero dicha situación de trascendencia, solo es posible cuando el "armazón" lógico o pragmático, en el manifiesto empático, une elementos al lograr una armonía vital, en su nuevo sistema conceptual o real.

Por lo mismo, el **elemento observador** es un tercer elemento en la dialéctica de cualquier situación.

El modelo científico de lo dialéctico, no explica sino aquello que delimita, no aquello que da origen a esa delimitación y menos a su dinámica de variación, cambio, expansión o compresión.

Tres pilares evolutivos de la inteligencia natural

La "Trinidad de la Inteligencia Humana", en este caso, afirma que todo ser humano dispone de tres dinámicas o formas de manifestación básica inteligente. Estas inteligencias interactúan, en consenso o en conflicto y se desarrollan de acuerdo al ejercicio que se les da en su funcionalidad mental y sus acciones con el mundo exterior en sus formas de manifestación **lógica, empática y trascendental**.

Desde luego que existen reconocidos autores que han descrito las cualidades de la inteligencia de diferentes maneras y/o especialidades características. El presente trabajo, no observa tales propuestas como viables o no.

Según esta propuesta sobre la trinidad de la inteligencia se señala que:

Hace decenas de miles de años, la parte más activa de **nuestra inteligencia fue práctica y deductiva**: en su **lógica (IQ)** dio lugar a cortos momentos de consciencia Trascendente, dio lugar a las primeras herramientas, utensilios y formas de protección construida.

Al mismo tiempo, es evidente que en la formación de parejas, muchas de las especies al igual que la humana, desarrollaron un aspecto emocional de convivencia pero también un creciente sentido de empatía, para la conformación familiar y de grupo. En el caso de nuestra especie se fue desarrollando la **mente empática, inteligencia emocional o social. (EQ)**.

Con lo anterior, respecto al desarrollo mental humano, debemos observar y entender que esto fue a partir del despertar del consciente humano. (*Trascendencia adquirida*) La chispa de poder definir un exterior, de saber y disponer de autoconsciencia o evaluación donde la entidad vital que observa ese exterior, lo hace mediante el "interfaz interior directo de sus sentidos y su mente".

Los momentos conscientes fueron una trascendencia revolucionaria; aunque en aquellos primeros tiempos no se sabía o no se podía aún definir lo que eran los sentidos, ni lo que significaba el valor neto de lo definido como capacidad cognitiva en evolución trascendente.

De la evolución bio-Psicohistórica de nuestra especie, se deduce que el despertar consciente, es un hecho mental trascendental como lo es estar consciente creativamente para constituir lo que se ha definido como **mente trascendental, (TQ)**. Algo así como abrir un pequeño sector del "mecanismo mental" y **dar a luz** una nueva manifestación mental que permitía observar nuevas dimensiones del "mágico entorno infinito".



Fig. La inteligencia en la dinámica de sus tres manifestaciones

Interpretación deductiva de interacción inteligente

La interpretación deductiva presentada aquí es un modelo que explica la evolución de la inteligencia, donde el cerebro (aprox. lo físico) y la mente (como la energía motivadora) son centros programables con diferentes niveles o sectores cooperantes de acción e interacción. Esta investigación deduce, que sectores interactuantes de la mente en su manifestar inteligente, dispone de tres formas de acción unidas, que a la vez expresan la armonía o desarmonía en toda acción inteligente, comunicativa e interpretativa de cada mente individual. Esta acción combinada se manifiesta como inteligencias;

- Pragmática (lógica)
- Empática (Emocional) y
- Trascendental (Creativa)

En la filosofía China y de Oriente, había un enfoque sobre "Los Tres Pilares" de todo fundamento, o del origen de toda causal de existencia y evolución.

El dogma Cristiano de "Padre, Hijo y Espíritu Santo" en realidad es una explicación coherente de un principio cosmológico universal:

- Conformación de un "proyecto". (Proceso pragmático)
- Continuidad evolutiva; (lazo del proceso empático)
- Origen de unión al todo; (Sincronicidad trascendental)

Esta observación (análisis, síntesis, tesis) nos permite realizar nuevas aplicaciones de mayor peso para nuestras investigaciones, esto en dirección al comportamiento de nuestra inteligencia natural y sus alternativas de evolución frente a las de su involución (en conducta vivencial).

Pero, una explicación coherente y formal sobre la evolución de la vida está en la observación del desarrollo neural y mental de las especies a partir de la célula arcaica hasta la unidad celular pensante: Lo que implica capacidad de auto-consciencia y producto de la acción cooperante del pasado a la de células en su expresión motorica de convivencia "empática".

El retorno de la mente pragmática e impositiva

Hace más de 9000 años atrás, los responsables de cómo interpretar la conducta en la vida diaria de cada cual, impusieron las rutinas, como reglas de convivencia impositiva. Esos "estrategas" de la mediatización humana, tenían, en su despertar de temor poco consciente, una visión reducida de la realidad, inventaron reglas al amaestrar o domesticar sus tribus, reglas sobre lo que es el mal o el bien y en su convivencia, encontraron la forma de usar violencia "justificada".

Bajo esa influencia de obediencia y castigos fue disminuyendo la capacidad deductiva, reflexiva y creativa mental de cada persona en su evolución mental. Esto dio lugar a una gradual deficiencia mental creativa, tanto en actores influyentes como en sus "masas humanas".

Si la religión imponía el "poder" de un Dios con sus leyes desiguales; esto desarrollaba crónicos problemas de convivencia. Dando lugar a una historia de conflictos viscerales en apropiarse de lo material.

Las rutinas invadieron nuestras vidas y el ser humano dejó de reflexionar, y menos saber cómo se debe reflexionar. Con lo anterior, se debe señalar que el ser humano actualmente y casi en su totalidad, usa su mente en forma rutinaria. Esta forma rutinaria de pensar, es activa en el uso de sus inteligencias Lógica (IQ) y Emocional (EQ). No así, el permitir el uso de La Inteligencia Trascendental (TQ).



Fig. El origen de los conflictos. Contrastes de lo Lógico y lo Emocional, manipulables.

Inteligencia negativa o positiva al desarrollo humano en trascendencia.

Con la definición de manifestación mental trascendente, es decir la TQ, no nos adherimos a algún movimiento de la nueva era, o a grupos hippies de los años 60 del siglo pasado. Estas conclusiones devienen de un estudio evolutivo de la capacidad mental creativa y sus diferentes niveles de

manifestación inteligente. Es cuando se puede reflexionar más allá de una reflexión anterior con elementos no singulares, mas, sincronizados con la realidad aun desconocida en su universalidad.

- Por ejemplo, el uso de las innovaciones como elemento del ingenio humano en un muy bajo nivel de manifestación trascendental. Es una especie de trascendencia dedicada al objeto. No es una trascendencia hacia la constante interacción del mundo interior o desarrollo mental con el universo. No es aún una trascendencia de evolución al interior mental del consciente, instante a instante, del ser definida como -alma humana-.
- Así como la capacidad de las manadas de leones dependen de sus músculos, la habilidad de encerrar presas o la coordinación entre sus colaboradores; el principal fundamento de lo trascendental es verse a si mismo como punto de referencia creativo (*conóctete a ti mismo antes de juzgar a los demás*), hecho que podrá dedicarlo después a una vida colectiva o social, no antes y no por orden de alguna institución o un aparato normativo cerrado.
- Es por el camino de la evolución mental trascendental que se podría lograr tal evolución en cada condición mental individual y llegar a lo que sigue:
 - Descubrir un nivel de capacidades telepáticas.
 - Capacidades de transmutación material.
 - Capacidad corporal de trasladarse en el tiempo.
 - Auto-curación de enfermedades.
 - Conformación de parejas y familia ideales.
 - La armonía entre lo externo y lo interno.
 - La relación dimensional entre la vida y la muerte.

En fin, para muchos la presente lista, puede ser vista como ciencia ficción o simple fantasía. Pero es necesario verlas como una potencial proyección trascendente.



Fig. Desde la primera manifestación motorica como manifestación de la vida, a la actual manifestación de consciencia y autoconsciencia. La inteligencia se manifestaba como causal de la vida y desde luego probando una y otra vez en su difícil y largo camino evolutivo.

Como elaborar el concepto de Inteligencia Artificial

Si sumamos todo el mundo conceptual del "universo humano del pensar" y así para dárselo a una máquina universal de inteligencia (IA), esta máquina desarrollara por si misma nuevos conceptos y normas. Esta IA se moverá si, en el **mismo mundo conceptual de sistemas**, pues fue creada para un mundo sistema, es decir, la suma y contenido del sistema de mundo conceptual existente desde el creador. Pues, no es existente, la dimensión energético-material vital en su interacción con el universo infinito. En ese universo hay contenidos de singularidad y otros de no singularidad y de sincronicidad y no sincronicidad. Allí el ser de consciencia y su relación en la entropía negativa es vigente para la vida en su interacción vital con el entorno.

Desde luego, la lógica de la IA, en su rapidez digitalizada puede ser millones de veces inclusiva para dar resultados lógicos. Esto de acuerdo al universo conceptual programado en ella.

En tal IA, "el bien y el mal interpretado están incluidos, es decir, una IA no ve necesariamente su realidad toxica o no toxica, fuera de su mundo construido. Similitudes y diferencias y elementos o conjuntos están incluidos en su interior, mas su "emoción imitativa puede ser un componente visceral artificial" lo que defina sus decisiones. De lo contrario su lógica única y categórica determinara sus acciones.

Toda máquina IA, imitara a su creador o creadores, es decir es un subsistema de los creadores y su continuidad es acumulativa, no es trascendental para la vida o para sí misma. Aunque si podría imitar inclusive la trascendencia, tal como se plantea en el concepto de la misma y sus alternativas. De allí que todo problema, error o catástrofe visto como producto de la IA, es producto creativo del creador, sus empleadores o el poder humano que las puso en función.



Fig. El desarrollo de herramientas hasta llegar al desarrollo IA.

- Julio Rodher 2025-05-29 - Gotemburgo Suecia.